

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2013)
Heft: 1

Artikel: DUDEX 12
Autor: Grand, Julien
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-514772>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Exercices

DUDEX 12

Cap Julien Grand

Rédacteur adjoint, RMS+

Du 16 au 23 novembre 2012, s'est tenu, dans le secteur de l'aérodrome de Payerne, l'exercice DUDEX 12. Premier en son genre, cet exercice a permis de tester les procédures des troupes de service long au niveau du bataillon. Le col EMG Raynold Droz nous a permis, lors d'une journée des médias organisée le 20 novembre, de nous faire une idée sur cet exercice.

DUDEX 12, premier exercice du genre

Tout d'abord revenons sur le nom de l'exercice en lui-même. DUDEX est l'abréviation pour « Durchdiener Exercise » soit, en français, « exercice pour service long » (SL). Les troupes en service long représentent les éléments de la première heure et contribuent à maintenir la disponibilité de l'armée tout au long de l'année, notamment dans des domaines tels que l'aide en cas de catastrophe. A ce titre, ils représentent un complément idéal à la milice traditionnelle et n'entrent en aucune façon en concurrence avec le système des cours de répétition mais en représente un complément. Néanmoins, les services longs issus des différents corps de troupe ne s'étaient jamais entraînés en commun. Un manque comblé par l'exercice du col EMG Droz et de son état-major qui a permis d'entrainer, durant une semaine, 584 soldats.

Le gros des troupes (515 soldats) fut fourni par le bat inf SL 142, composé de deux cp d'infanterie, renforcé pour l'occasion par 63 militaires du commandement d'engagement de la formation d'intervention d'aide en cas de catastrophe, 16 militaires de la cp d'intervention de l'aide au commandement 104, 26 militaires des Ecoles sanitaires 42 et 15 militaires de la cp intervention logistique 104. Le bat inf SL 141 a, quant à lui, fourni 69 soldats pour fonctionner comme OPFOR, soit comme marqueurs. DUDEX 12 a donc permis de réunir 5 commandements différents afin de tester les procédures dans le domaine des services longs. La collaboration a également pu être mise à l'épreuve avec des détachements civils et militaires également partie prenant à l'exercice: Base aérienne 11

Arrestation des passagers peu après l'internement d'un avion au comportement hostile.

de Payerne, 3 détachements de conducteurs de chien et un détachement du centre de compétence DEMUNEX (démineurs).

Buts de l'exercice

Les buts de cet exercice étaient pluriels. D'une part, et pour rentabiliser au mieux l'engagement au niveau du bataillon, il s'agissait de tester les procédures et les manières de travailler des différents commandements en matière de SL, afin de mettre en lumière les différences et frictions et de pouvoir ainsi les corriger et les synchroniser. D'autre part, il s'est agi de continuer la formation des soldats et des cadres de la milice, y compris dans leur domaine technique, puisque des militaires de carrière de toutes les fonctions étaient intégrés dans la direction d'exercice.

En milieu d'exercice, le col EMG Droz a déjà pu nous livrer certains des enseignements issus de celui-ci:

- Les différentes troupes pratiquent différents systèmes d'alarme qu'il est nécessaire d'uniformiser,
- La définition de l'EBA (IAE: instruction axée sur l'engagement) n'est pas la même dans les différentes troupes SL, là également un besoin d'uniformisation se fait sentir,
- DUDEX est une plate-forme qui doit être maintenue pour permettre d'entrainer ces processus et, enfin,
- De nouvelles fréquences radios sont nécessaires pour les troupes SL.

Scénario retenu pour l'exercice

Afin de créer une boîte à outils pour l'entraînement, la direction d'exercice a mis sur pied un cadre d'exercice qui se rapproche de l'engagement le plus probable pour les troupes de services longs. La situation suivante fut retenue: le Conseil fédéral a décidé d'organiser un congrès sur les migrations, à Berne, qui permettrait de se faire rencontrer, dans une première phase, les ministres des pays concernés puis, dans une seconde phase, les

chefs de gouvernement. Dans ce cadre-là, les cantons concernés ont fait une demande aux autorités politiques nationales afin d'obtenir le soutien de l'armée dans le cadre d'un engagement d'appui aux autorités civiles. Un incident sur l'aérodrome de Bern-Belp a contraint les décideurs politiques à activer l'aérodrome militaire de Payerne comme aéroport alternatif. C'est sur cette place que l'exercice DUDEX 12 s'est déroulé. Le bat inf SL 142 jouait une formation de réserve et devait se tenir prêt à assurer trois missions de protection : aérodrome de Payerne, centrales nucléaires de Mühleberg et de Gösgen. Les troupes se sont préparées pour ces trois éventualités



La collaboration entre différents commandements a été au cœur de l'exercice DUDEX 12.



Le centre de compétence DEMUNEX était également présent avec son matériel de pointe.



La simulation de la chute d'un hélicoptère a permis de mettre à contribution les capacités des troupes SL sanitaires.

mais le scénario finalement déclenché s'est trouvé être la protection de l'aérodrome de Payerne.

Activités entraînées par la troupe

Afin de dynamiser l'exercice, le col EMG Droz et son état-major ont ponctué le scénario avec de nombreuses activités. Pour les troupes issues de l'infanterie, les tâches principales recouvriraient la protection d'infrastructure, la recherche de renseignements, l'évacuation d'urgence ainsi que l'appui aux autorités dans le domaine de la protection. Les troupes d'aide en cas de catastrophe se sont, elles, concentrées sur l'appui aux autorités civiles dans le domaine du sauvetage et de la recherche et la lutte contre les incendies alors que les troupes d'aide au commandement ont pu assurer les liaisons au niveau armée et mettre à disposition leurs réseaux au profit des autorités civiles. Finalement, les troupes logistiques ont amené leur contribution en matière de transport et sanitaire, toujours en appui aux autorités civiles. Ces missions ont été entraînées par le biais des activités suivantes : internement d'un avion, rupture de courant électrique, intervention avec protection oxygène, explosion avec incendie sur une infrastructure carburant, transport de carburant avec escorte, alarme avec explosif, blocage de l'entrée de l'aérodrome. Enfin, une chute d'hélicoptère avec une quinzaine de blessés a été simulée lors de la journée des médias, nous permettant ainsi de constater, dans le terrain, la coopération entre les services d'alarme et de secours de la base aérienne de Payerne et les éléments subordonnés au bat inf SL 14.

Conclusion

Premier de ce genre, cet exercice a permis de livrer de nombreuses conséquences quant à l'engagement des troupes de service long des différents commandements de notre armée. Il est important de mener de tels exercices afin de tester les capacités des SL, éléments de la première heure lors d'un engagement de l'armée. Pour les personnes intéressées de nombreuses informations et vidéos sont disponibles sur le site internet <http://www.he.admin.ch/internet/heer/de/home/aktuell/events/121126a.html> (Etat au 04.12.12). La RMS remercie le col EMG Droz et son état-major pour nous avoir offert l'opportunité de visiter DUDEX 12.

J. G.

News

Les militaires allemands n'ont pas le moral

Le moral des militaires allemands n'est pas au beau fixe, selon un rapport parlementaire publié le 29 janvier. En cause? La réforme en cours de la Bundeswehr qui bouscule son organisation et certaines lacunes en matière d'équipements. Et encore, il n'y a pas de problèmes dans le versement des soldes outre-Rhin...

Pour rappel, il a été décidé de suspendre le service militaire obligatoire et de diminuer les effectifs afin d'augmenter les capacités de projection de la Bundeswehr sur des théâtres d'opérations extérieurs. Et cela suppose la fermeture d'entreprises militaires (400 au total) et le recrutement de soldats volontaires.

Ainsi, les résultats de la réforme des forces armées allemandes tardent à venir. « *Les attentes de la Bundeswehr selon lesquelles cette dernière serait devenue plus puissante et efficace à la suite de la transformation n'ont pas été confirmées au cours de l'année considérée, bien au contraire* », a écrit Helmut Königshaus, le parlementaire auteur du rapport.

Au niveau des équipements, le document reconnaît des avancées, en particulier pour les troupes déployées en Afghanistan. La protection accrue des soldats allemands affectés à cette opération conduite sous l'autorité de l'OTAN a contribué au fait qu'aucune perte n'a été déplorée en 2012. Seulement, des lacunes demeurent, comme dans la détection des engins explosifs improvisés et les systèmes de vision nocturne. Et le taux de disponibilité des hélicoptères reste encore insuffisant.

Quant aux militaires allemands, ils se retrouvent confrontés aux mêmes problèmes rencontrés par leurs homologues européens aux prises avec une importante réforme structurelle. La fermeture de bases et de casernes, par exemple, a fait augmenter le nombre de « célibataires géographiques ». A cela s'ajoute les missions extérieures et les entraînements. Conséquence : le taux de divorce parmi les militaires allemands est plus élevé que la moyenne nationale. « *La Bundeswehr n'a toujours pas abordé cet aspect avec l'attention nécessaire* », a estimé Helmut Königshaus.

En outre, la hiérarchie est mise en cause, avec notamment sa façon de régler les problèmes disciplinaires. Des soldats se plaignent en effet du « deux poids, deux mesures », les sanctions étant différentes selon les grades.

La politique de recrutement est aussi critiquée. La suspension du service militaire a provoqué des pénuries de personnels, en particulier au sein de la Deutsche Marine, où 700 postes sont encore vacants.

Aussi, le rapport estime que la Bundeswehr doit prendre en compte le fait qu'elle est en concurrence sur le marché de l'emploi et qu'en conséquence, il est nécessaire qu'elle se montre plus souple, en permettant, par exemple, de conjuguer plus facilement la carrière militaire et la vie de famille. Vaste programme si l'on considère que le métier des armes n'est pas comme les autres avec ses contraintes opérationnelles...

Enfin, toujours au sujet de la gestion des personnels, Helmut Königshaus a constaté une amélioration dans le traitement des blessés en opération extérieure. Toutefois, la prise en charge des soldats victimes de stress post-traumatique reste encore insuffisante. « *Il n'y a pas encore assez de psychologues et psychothérapeutes pour traiter le nombre croissant de soldats traumatisés* », a-t-il estimé. « En 2012, un nouveau record a été atteint avec 1.143 personnes nécessitant un traitement », a-t-il précisé.

Source: Zone militaire, [www.opex360.com, 3.02.2013:](http://www.opex360.com/2013/02/03/les-militaires-allemands-nont-pas-le-moral/)
<http://www.opex360.com/2013/02/03/les-militaires-allemands-nont-pas-le-moral/>



La Bundeswehr, second contingent par le nombre au sein de l'ISAF, a acquis au fil de la dernière décennie une grande quantité de matériels légers et protégés. De haut en bas: le véhicule de transport de troupes *Boxer*, la famille d'engins *Dingo*, les camions 8x8 disposant de protections pour les occupants; enfin la famille de chenillés légers *Wiesel*, destinée aux unités parachutistes, a également connu de nombreuses améliorations. Toutes les illustrations © A + V.

